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距北京奥运距北京奥运会会开开幕幕
还有还有

2020
款款是精品

北京奥运会颁奖礼仪服装共有
16款。其中女装15款分为5个系列，
每一系列分别按照嘉宾引导员、运动
员引导员和托盘员的不同职能设计
了三个不同款式。在北京奥运会的
302 场和残奥会的 472 场颁奖仪式
上，这 5个系列的礼服将分别出现在
不同的场馆及比赛中。

“青花瓷”系列设计灵感取自中

国青花瓷器，将使用在国家游泳中心
“水立方”、顺义水上公园和青岛等所
有水上项目的颁奖仪式中；“宝蓝”系
列采用温润典雅的宝蓝色作为礼服
主色，将会出现在体操、室内球类比
赛和击剑等项目的颁奖现场；“国槐
绿”系列丝缎礼服将会在自行车、射
击、现代五项等项目的颁奖仪式上使
用；“玉脂白”系列巧妙地呼应了奥运
奖牌金镶玉的理念，将出现在国家体
育场、所有的室外球类比赛以及香港

马术比赛中；“粉色”系列服装将主要
出现在拳击、举重、摔跤等力量型比
赛中，以粉色的柔美来中和比赛的阳
刚之气。

北京奥运会颁奖礼仪服装唯一一
款男装为升旗手服装：与青花瓷礼服
遥相呼应的升旗手服装，在体现中国
传统文化的同时又不失阳刚之气，将
出现在所有的奥运会和残奥会比赛场
馆中。所有的奥运礼服和升旗手制服
都绣有“BEIJING 2008”的字样。

国际奥委会对北京奥运会颁奖
礼仪服装给予了较高评价，认为十分
具有中国文化特色。

“玉带祥云”与“中国红”
北京奥运会颁奖台的设计灵感

来自奥运核心图形"祥云"的形象，定
名为“玉带祥云”。

清华大学美术学院设计的颁奖
台采用分体式结构，每组颁奖台由七
个基本单元组合而成，整体为中国传

统文化中代表尊贵的明黄色，以示对
获奖运动员的最高嘉奖。颁奖台的
弧线云头叠落交错，如行云流水，体
现出"玉带祥云"的含义，寓意通过奥
运把来自五湖四海的朋友联结在一
起。颁奖台整体造型前后错落有致，
富于律动的美感，蕴含运动员奋勇争
先的精神，同时又体现奥运会的崇高
与神圣，寓吉祥如意。

此外，设计者在创作时充分考虑
了人性化理念，由于颁奖台有一定的
承重要求，加之体积较大，因此奥运
会颁奖台表面使用玻璃钢，内部以聚
氨酯填充，每个单元重量为 28 至 32
公斤，重量较轻，而且每个单元底部
设计有凹槽便于搬运，表面上的防滑
棱能有效避免运动员跌倒。

北京市花卉协会从 2005 年到
2007年，在全国范围内组织了三届奥
运礼仪用花大赛。去年11月8日，北
京奥组委执委会确定采用“红红火
火”作为北京奥运会和残奥会颁奖花
束方案。

这套方案主花材为月季。月季
是我国的名花，“中国红”月季无论是
名称还是颜色都最具中国特色，符合
奥运用花的标准。经专家论证和北
京奥组委审定，“中国红”月季被确定
为奥运颁奖花束的主花材。每束颁
奖花束由9支“中国红”月季组成。

颁奖花束还选用了6支火龙珠、6
支假龙头、6片芒叶、6片玉簪叶、6片
书带草为配花配叶。颁奖用花的蝴
蝶结以中国丝绸为材，采用传统中国
结的样式制作而成，丝带上面印有北
京奥运会会徽。花束的手柄采用金

色丝带捆扎而成，美观，牢固，而花束
的保鲜处理也都是在手柄处完成的。

获奖证书绢帛制
根据奥运会惯例，除向前三名运

动员授予金、银、铜牌外，还要将向前
八名获奖运动员颁发获奖证书。

奥运证书的设计采用了中国具
有两千年多年悠久历史传统的古老
绢帛工艺、宣纸托裱及祥云图案。
这也是北京奥运会继奖牌设计在传
统的金属奖牌上创造性地使用了中
华美玉后，首次在奥运证书上使用
绢帛。

证书制作上借鉴了中国传统书
画的装裱工艺，以绢帛装裱。证书内
芯为绢帛材质，证书四周采用专门研

制的祥云纹特织绫锦进行装裱，证书
背面使用宣纸托裱，整体设计传达出
深厚而浓重的中国文化韵味。

证书的上方左侧为国际奥委会
会标，右侧为北京奥运会会徽或残奥
会会徽，下方为国际奥委会主席罗格
等人的签名。第一名至第八名运动
员获奖证书采用不同色彩加以区
分。各名次证书选用粉绿、藕紫、天
青、皎月等中国传统画专用色彩，充
分体现了人文奥运的设计理念。

奥运奖牌“金玉镶嵌工艺”配以
奥运证书“绢帛装裱工艺”，传达出倡
导世界和平的奥运主旨，巧妙地表达
出中国古语“化干戈为玉帛”的内涵。

新华社北京7月18日专电
新华社记者 汪 涌

北京奥组委 17日晚在北京“798”艺术区发布了奥运会
颁奖专业志愿者将在颁奖仪式上穿着的礼服和礼仪用鞋，
同时发布了颁奖台、颁奖花束、运动员获奖证书等主要颁奖
元素。设计新颖、落落大方、充满着浓郁中国文化特色的这
一系列重要的奥运元素，一亮相就赢得了满堂喝彩。

第 23届奥运会于 1984年 7月
28日至 8月 12日在美国的洛杉矶
举行。

参加比赛的有 140 个国家和
地区的 7616 名男女运动员，进行
了 21 个大项 221 个单项的比赛。
参加的单位和运动员数和比赛单
项数在奥运史上都是空前的。

运动会破 11 项（田径 1 项、游
泳10项）、平1项（射击）世界纪录，
是自 1948年奥运会后破纪录最少
的一次。

中国首次派出大型代表团参
加了本届奥运会 16 个大项的比
赛。获金牌15枚，银牌8枚，铜牌9
枚。金牌数居美、罗、联邦德国之
后，列第4位。

射箭的渊源可追溯到大约公
元前 5 万年。中国的射箭历史悠
久，早在旧石器时代晚期就发明了
弓箭。现代射箭运动于 14世纪起
源于英国。

第2、3、4、7届奥运会设有射箭
比赛，但第7届奥运会后，射箭项目
被取消，直到1972年才被正式列为
奥运会比赛项目，男、女团体比赛于
1988 年被列为奥运会正式比赛项
目。第29届奥运会射箭比赛设男、
女团体和男、女个人共4个项目。

射箭比赛的胜负是以运动员射
中箭靶目标的环数计算的，命中靶
的箭越靠近中心，所得环数越高。

姚明回归
皮亚：姚明复出了，又回到中国男

篮阵中。中国男篮热身赛已经 11 连
胜了。太棒了！

奥琳：是啊！中国男篮在斯坦科
维奇杯上的首场比赛我也看了，中国
男篮大胜塞尔维亚。姚明贡献了 11
分呢！先前不是预测姚明要到对战安
哥拉队时才出战的吗？怎么第一场比
赛就上场了呢？

皮亚：呵呵，这你就不懂了吧！还
是尤纳斯计高一筹。姚明是全队的进
攻点，好多战术都是围绕他打的。姚
明已经近五个月没参加过任何比赛
了，状态肯定不佳。这次塞尔维亚男
篮来的是青年队，属于二流球队。姚
明在这种情况下上场可以避免大强度
的对抗，进而防止伤病复发，再则可以
帮助姚明找回感觉，增加自信心，增加
他与全队的磨合。

奥琳：哦！看来还是老尤“老谋深
算”啊！总体来说，姚明今年在中国男
篮中的首“秀”还是很精彩的。下一场
对阵安哥拉，不知道姚明会有怎样的
表现呢。

皮亚：安哥拉男篮可是非洲冠军
呢！这次该队来的可是参加北京奥运
会的“正规军”。

奥琳：是啊！要是胜的话多涨士
气，我相信中国男篮肯定胜。

皮亚：我们还是低调点好，不能轻
敌呀！再说中国男篮全体配合还不是
很熟练，相互间配合还需要近一步磨
合。我们的“镇队之宝”姚明还没有达
到颠峰状态，何况毕竟不是奥运会比
赛，我相信我国男篮会稳中求胜的。
安哥拉男篮估计也不会“亮家底”。

奥琳：不管怎样，还是希望我国男
篮在近几场的热身赛中能够继续奏
凯，更希望姚明能在后面的比赛中逐
渐达到顶峰状态。

博客：另类的“新闻中心”
博客，目前最为流行的网上语

言，成为每个人内心深处的交流地，
她正以不可限量的“超音速”激增，
更成为不可忽视的另类“新闻中
心”。网络，成为时下许多“国字号”
运动员唯一的对外交流平台；而他
们的博客，几乎是对公众开放的唯
一管道。

“临近奥运，各运动队都闭关备
战，重点人物很难采到了，只好每天
都到运动员的博客上看看有什么信
息。”一位同行发出这样的感慨。体
育运动员教练员博客，已逐渐成为传
统媒体不可忽略的新闻来源。也将
是本届奥运会新闻报道方面有别于
往常的一个亮点。

2004年雅典奥运前，国际奥委会
强调禁止运动员个人通过互联网发

表看法，并禁止通过他们来采访到其
他运动员。然而，此后四年间互联网
的影响力以人们不曾想象的速度激
增，而这在中国网民身上表现得尤
为突出。

公众对运动员(尤其是明星运动
员)博客的关注度，从刘翔的博客中
可窥一斑。刘翔去年 7月开博，一年
间共写 17 篇文章，博客点击数却超
过千万，留言近三万。正因此，运动
员、教练员及其家属，乃至相关体育
评论员已成各大门户网站竞相争夺
的“香饽饽”。

随着互联网日渐成为生活方式
的一部分，国际奥委会不得不面对运
动员通过博客表达个人感受的现实
需求，而来自运动员亲历的博客内容
将使选手在某种程度上成为一个新

闻发布者。日前，国际奥委会正式批
准，允许运动员在大赛期间写博客。
参加 2008年北京奥运会的各国运动
员将有望在比赛期间与网民分享酸
甜苦辣，或许这还将给传统的奥运报
道模式带来巨大冲击。

巴西最大的门户网站UOL今年
六月宣布，推出巴西运动员备战北京
奥运会的系列博客，为体育迷介绍赛
场内外的故事。

目前，虽然多数中国奥运选手
的博客都为静心备战已停止更新，
但与之相关的教练员、家属、朋友、
体育评论员的博客点击却与日俱
增。博客，这个信息传递更加通达
便利的地方，或许将成为北京奥运
期间的一个另类“新闻中心”。

刘超峰

“我是一个农民，做梦
也没有想到能够在家乡参
加奥运会圣火传递，这是我
一生中最大的荣誉。”昨日，
谈到他能当选奥运火炬手，
脸上洋溢着无比兴奋神情
的赵英杰，动情地吐露了自
己的心声。

今年 46 岁的赵英杰曾
当过兵，在大熔炉里坚持体育锻炼，
练就了一个好身板，对体育有着特殊
的情趣和爱好。1992年，他经过群众
推选，当了惠济区大河路街道办事处
惠济桥村村委会委员后，了解到乡亲
们由于平时没有文体活动，干完农活
后，就聚在一起打扑克、搓麻将，更有
甚者，赌博成群、打架成风、酗酒闹事
时有发生，就向村老支书建议，利用
农闲时间，在村里举办农民运动会，
让农民的体育活动丰富起来，这样既
强身健体，又改变了不良村风。

面对眼前这位小伙子的建议，老
支书颇为赞赏地点点头。就这样，在

赵英杰的组织协调下，1992年惠济桥
村两委会一致通过了举办第一届农
民运动会的决定。可村里底子薄，没
钱办运动会，赵英杰就带头拿出 150
元，其他村干部也纷纷自掏腰包，筹
集了运动会资金 1230 元。接着，他
又挨门逐户动员组织运动员，把自己
家的几块木板拿来做了篮球板，和班
子成员罗来炎一起用水泥打了两根
桩，篮球架就做成了；院内一间空房
用来做乒乓球比赛场地，平整院地，
解决了羽毛球、自行车慢行比赛场地
……当年春节，惠济桥村成功举办了
第一届农民运动会。

“一晃 16 年过去了，我们村的农
民运动会每年举行一次，不但活跃了
农民的体育生活，而且还培养了一批
批体育人才，先后在市、区、办事处的
体育比赛获奖，这也许是我当选奥运
会火炬手的原因吧。”赵英杰笑着
说。成为火炬手后，赵英杰再也按捺
不住内心的激动，他告诉记者，原以
为明星大腕才能成为奥运火炬手，没
想到农民也能当选，真是太庆幸了，
家人和朋友都向他祝贺。今年刚刚
参加完高考的儿子特别为父亲感到
骄傲和自豪，动情地说：“到时我要和
同学们一起为爸爸加油助威，还要用

数码照相机拍下这难忘的镜头，留作
永久的纪念。”

“中原儿女翘首期盼的祥云火炬
即将登陆绿城，我一定要把圣火传递
好，充分展现郑州新农村农民对奥运
会的深情祝福。”平时坚持体育锻炼
的赵英杰信心百倍地说。他还告诉
记者，当年从部队回乡后，搞过运输，
经常干农活，自己的体质一直不错，
一定能出色完成传递奥运会圣火的
任务。

赵英杰深情地说：“我作为一名
普通农民，能为奥运会做点事情，终
生难忘。”尽管他平时工作比较忙，但

每天都要坚持收看收听新闻节目，时
刻关注着奥运会消息。他表示，要在
奥运会比赛期间，尽量挤时间观看，
一定要在电视机前为中国奥运健儿
加油呐喊，扬我国威！

本报记者 陈亚洲
通讯员 刘宝平 文/图
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模特展示北京奥运会运动员获
奖证书。

模特展示北京奥运会颁奖花束。

模特展示北京奥运会颁奖礼仪服饰。 新华社记者 孟永民 摄
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7月 18日，火炬手于凌手持火炬进行传递。当日，北京奥运圣火在
辽宁省鞍山市传递。 新华社记者 李 钢 摄
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